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«L'economie et les forces armees fönt face aux memes defis»

Entretien avec le divisionnaire Jakob Baumann,
chef de l'Etat-major de planification de l'Armee
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RMS: Pour commencer, per-
mettez-moi une question carica-
turale concernant le programme
d'armement actuel et le Systeme
d'information et de commandement

des Forces terrestres (FIS
FT). Pourquoi la Suisse doit-
elle investir pres de 400
millions de francs dans un «jeu
Video »

J.B.: Le FIS FT est bien plus
qu'un jeu Video ou qu'un «quartier

general digitalise». II constitue

la premiere etape d'un
projet de l'armee suisse visant ä

developper progressivement les

capacites de conduite reseau-
centree d'operations.

RMS: Pourquoi l'armee en
a-t-elle besoin

J.B.: La conduite reseauccn-
tree d'operations ameliore sensi-

blement les prestations de
conduite de l'homme, car eile inter-
connecte, sur le plan technique,
tous les moyens d'exploration,
de conduite et d'engagement
disponibles. Ce Systeme fournit
ainsi une image complete et
commune de la Situation ainsi
qu'une representation realiste
de l'ami et de l'ennemi ou de la
partie adverse. Gräce ä ces
informations, nous gagnons une
plus-value considerable; nous

pouvons atteindre une meilleure
efficacite avec moins de personnel

et moins de materiel.

RMS: Quels sont les avantages

de la conduite reseaucen-
tree d'operations

J.B.: La conduite reseau-
centree d'operations permet une
gestion de qualite, simple et
efficace des informations. Gräce ä

un engagement cible et prompt
des moyens, ä une recherche,
une evaluation et une repartition

rapide des informations, on
permet des prises de decision de

grande qualite, les forces
armees sont aussi mieux en mesure

de reagir de maniere flexible
face aux changements de Situation

et de täches. Ce nouveau
Systeme augmente l'efficacite
des prestations de l'armee et, de

ce fait, les chances de succes
d'une Operation.

RMS: Vous patiez comme si
vous diez le responsable d'une
multinationale...

J.B.: Lä, vous n'avez pas
tout tort. A l'heure actuelle,
l'economie et les forces armees
se trouvent confrontees aux
memes defis: l'importance
croissante de l'information (une
matiere premiere essentielle
face ä la concurrence), l'inter-
connexion accrue et la mobilite.
Nous sommes tous contraints
d'optimiser nos resultats et nos
produits avec le moins de
personnel, de temps et d'investis-
sements possible.

RMS: Dans quels domaines

l'armee va-t-elle utiliser
une conduite des opdations en

reseau

J.B.: L'acquisition du FIS FT
prevue dans le cadre du

programme d'armement 2006 est
de s'assurer du materiel de la
premiere aide au commandement

integree, notamment de

l'equipement d'une formation
de brigade chargee des Operations

de sürete sectorielle. II est

prevu. des 2007, d'integrer dans

un Systeme global interconnecte
des systemes partiels existants
et de nouveaux elements, tels

que RITM, FLORAKO, FIS FA,

IEASS, Polycom, etc.
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Gräce ä ce Systeme de
conduite reseaucentree, tous les

types d'operations provenant des
mandats varies et exigeants de

l'armee, et je ne parle pas uni-
quement des Operations
classiques menees lors des engagements

de defense, pourront etre
realises avec succes, de maniere
plus efficace. Les organisations
civiles de sauvetage et de securite,

tels que la police, les sa-

peurs-pompiers, la protection
civile, les etats-majors de conduite
cantonaux, etc., pourront egalement

en retirer une plus-value,
notamment lorsqu'elles seront
amenees ä collaborer dans des

missions oü il faut etre
interoperable.

RMS: Comme lors des

rencontres du WEF ä Davos

J.B.: Exactement. Les evenements

majeurs tels que les in-
temperies de 2005 ou le G8 de

2003 avec la participation de

differentes autorites cantonales,
de plusieurs corps de police
suisses et etrangers, des Forces
aeriennes et des Forces
terrestres, ont aussi mis en evidence

les exigences et les faibles-
ses actuelles. Dans ce contexte,
l'Euro 08 represente un vrai defi.

RMS: Les soldats de milice
sont-ils capables d'utiliser ce

genre de systemes?

J.B.: La gestion d'informa-
tions par le biais de reseaux est

utilisee en permanence dans le
monde du travail moderne et

pour toutes les activites de la
vie quotidienne, par exemple
Internet, la telephonie mobile,
la navigation par satellites (GPS),
etc. Ces systemes d'informations

modernes n'ont plus de
secret pour les jeunes. Ils ne
devraient donc rencontrer aucun
probleme lors de l'utilisation de

tels systemes dans un cadre
militaire. D'apres le point de vue et
les experiences des experts, une
armee de milice dotee de

connaissances et d'experiences
civiles devrait etre considerablement

plus facile ä former qu'une
armee de professionnels.

RMS: Quelle sera Tinfluenae
d'un tel Systeme sur l'armee

J.B.: L'introduction d'un tel

Systeme entraine ä terme un
bouleversement complet dans la
facon de conduire de l'armee.
Contrairement au Systeme de

conduite traditionnel qui etait
reserve uniquement aux
subordonnes directs et aux
superieurs, ce nouveau Systeme permet

ä tous les etats-majors et ä

toutes les unites d'acceder aux
informations, rapidement et en
fonction de leurs besoins. Gräce
ä une hierarchie horizontale, la
conduite devient plus flexible.
La mise en place de ce Systeme
n'influe pas uniquement
l'acquisition d'armement, mais e-

galement la doctrine, l'organisation

de l'armee, le personnel
et l'instruction.

RMS: Qu'en est-il de

l'aspect financier

J.B.: II ne fait aucun doute

que la mise au point et
1'integration de ces systemes engen-
dreront des coüts. Toutefois,
seuls de tels systemes et processus

permettent ä un petit Etat
comme la Suisse de s'imposer
avec des moyens restreints dans
le cadre d'une politique de
securite en mutation. Deuxieme-
ment, l'armee empoigne ces defis

etape par etape et, troisieme-
ment, ces investissements per-
mettront ä moyen et long terme
de realiser des economies con-
siderables et avant tout d'accomplir

les engagements avec plus
d'efficacite.

RMS: Que se passerait-il si
de tels systemes n'etaient pas
acquis, notamment s'ils etaient
radies du programme d'armement

2006?

J.B.: Ce serait fatal! Apres
quelques annees, l'armee ne
serait plus en etat d'accomplir sa
mission principale qui est la
defense du pays et de la
population. Une armee qui ne

peut plus realiser sa mission,
un scenario qu'il faut ä tout
prix eviter!
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